

de la grande déesse des Gaulois, précisément à la naissance de notre colline, à moitié chemin de la citadelle bâtie comme une menace par les Allobroges, au bord du Rhône, sur un rocher druidique consacré à Teutatès.

Au midi d'Ambérieux, c'est-à-dire, au couchant du monument consacré à la déesse des Gaulois, les Ambarres élevèrent une citadelle autour du poste d'observation si bien choisi par leurs pères. Le signal qui dominait la plaine fut entouré de murs et de palissades, suivant le génie guerrier de la nation, et la colline dont nous écrivons l'histoire, devint un lieu de refuge pour les pasteurs dispersés entre l'Albarine et la rivière d'Ain.

De leur côté, les Allobroges occupaient toutes les contrées entre les Alpes et le Rhône. Gaulois comme les Ambarres, mais indépendants comme les autres peuples de la Confédération, ils avaient commencé par se fortifier sur la rive gauche du fleuve, puis, cette limite ne leur suffisant plus, ils s'étaient répandu sur la rive droite, depuis Genève jusqu'au grand marché des Gaulois, au confluent du Rhône et de la Saône, à l'endroit où plus tard fut bâti Lyon.

Entre ces deux peuples voisins, l'un agressif et puissant, l'autre, tranquille et peu nombreux, la paix devait être souvent troublée et plus les hordes allobroges étaient à redouter, plus les populations ambarres devaient apporter de soin à l'entretien des forteresses qui protégeaient l'indépendance de leur pays.

Bientôt, car la vie des peuples est courte, Allobroges et Ambarres furent enveloppés par le même orage, et ces citadelles si bien défendues furent impuissantes à sauver la liberté de la Gaule. Appelées par les Eduens, dont la trahison sera éternellement flétrie, les armées romaines pénétrèrent au sein des nations indépendantes de la Celtique, les aigles étendirent leur vol du Rhin aux Pyrénées, et les guerriers du Capitole s'assirent sur les rochers d'où Allobroges et Ambarres avaient coutume de braver leurs ennemis.

Alors la civilisation de nos pays fut changée; la religion sensualiste et grossière des Romains pénétra dans nos forêts, les Druides n'annoncèrent plus l'immortalité de l'âme, le culte de